

# NOTE DE REFLEXION

*La Coordonation Justice, Paix et Intégrité de la Création et Rencontre et Dialogue (JPIC-RD) est chargée de l'animation, de la promotion et de la coordination JPIC-RD des confrères et des communautés des Missionnaires d'Afrique au sein de la Province d'Europe (PEP).*

## Engagements écologiques initiés par les confrères aînés

En 1998, au cours du 25<sup>ème</sup> Chapitre général, il y a eu insistance explicite que « l'engagement en faveur de la justice, de la paix et de l'intégrité de la création n'est pas une sorte de supplément missionnaire facultatif, mais il fait partie de l'essence même de la mission. C'est un mode de vie » (Rapport Sup Gen, p. 33).

Mais bien avant, derrière différentes terminologies officiellement employées comme « développement de tout homme et de tout l'homme » (20<sup>ème</sup> Chapitre, 1967), « développement intégral » (22<sup>ème</sup> Chapitre, 1980), « préserver l'intégrité de la création » (24<sup>ème</sup> Chapitre, 1992) des interventions pastorales concrètes se sont réalisées sur le terrain en Afrique, qui montraient clairement à quel point les missionnaires se préoccupaient à la fois de l'environnement (terre, eau, faune et flore) et des pauvres.



Les exemples d'Afrique de l'Ouest (Mali, Burkina Faso, Niger) parlent d'eux-mêmes. Face aux crises de sécheresse, à l'érosion des sols et à l'avancée de la désertification, de nombreuses initiatives ont été prises au niveau pastoral : reboisement, forage de puits, mise en place de diguettes, construction de mini-barrages, formation et alphabétisation incluant une instruction à la gestion responsable des terres et des animaux, diversification de l'agriculture, installation de jardins potagers, plantation d'arbres fruitiers (manguiers), publication et diffusion de calendriers écologiques, établissement du Centre de formation pour le développement intégral (CESAO), etc.



Il s'agit bien des années 60, 70, 80 et 90 du siècle dernier. À notre époque, nous oublions et ignorons trop souvent les actions courageuses et prophétiques de ces précurseurs et pionniers de l'écologie qui cherchaient à améliorer les conditions de vie des plus pauvres.



Par leurs actions, ils ont mis en pratique le charisme et l'appel de notre fondateur, le cardinal Lavignerie (1825–1892), d'être des apôtres qui aiment l'Afrique, qui pratiquent la charité avec compassion et zèle, qui entendent les cris de souffrance et relèvent les petits, soulagent les personnes qui souffrent, consolent ceux et celles qui pleurent et guérissent les malades.

L'apostolat et la pratique de la charité ont été vécus par les confrères aînés de manière holistique et inclusive, puisque toute personne était considérée sans exclusion, et toutes les dimensions humaines étaient prises en compte : les dimensions spirituelle, physique, psychologique, sociale, économique, politique et écologique.

## **Défié par les signes du monde actuel**

Aujourd'hui, l'humanité et la terre, le cosmos tout entier, se trouvent face à des souffrances provoquées par de multiples crises, telles que la crise environnementale et climatique, la crise politique et géopolitique (nationalisme, néo-colonialisme), la crise sociale des inégalités, la crise économique, la crise financière, la crise sanitaire (ex. COVID), avec des répercussions tant au niveau local et national qu'au niveau mondial. Ces « poly-crisis » déclenchent une série de chocs graves en se renforçant mutuellement. Ces turbulences locales, régionales et mondiales mettent en péril la survie et la dignité des générations actuelles et futures.

La disparition de la biodiversité, la perturbation et la destruction des systèmes écologiques, le réchauffement climatique, la « plastification » du monde, l'augmentation de la dette écologique (la progression du « Jour du dépassement ») et bien d'autres signes dramatiques poussent à plus de fluctuations sociales, financières, sanitaires, écologiques, énergétiques et géopolitiques, provoquant l'amplification des incertitudes et laissant présager un scénario d'effondrement.

Les êtres humains sont au centre de cette trajectoire planétaire des nombreuses crises. « L'humanité se supprime - la terre sous l'emprise de l'anthropocène » est le titre très révélateur et significatif du livre d'Harald Lesch et Klaus Kamphausen.

## **Appel, inspiration, encouragement et action : apostolat et mission**

- ✓ Oui, nous aimons la terre qui est comme une mère, une sœur. Elle est la source quotidienne de notre vie. Nous apprécions et estimons notre cosmos, notre temps, notre espace de vie et de survie, notre maison commune !
- ✓ Oui, nous entendons les cris de la terre et les cris des pauvres (Laudato Si' n°49), les cris de souffrance et de douleur de toute la création !
- ✓ Oui, nous sommes préoccupés de la question existentielle de savoir si les humains sont capables ou non de maintenir les conditions d'habitabilité de la Terre (Bruno Latour).
- ✓ Il nous est impossible de rester indifférents, d'être asphyxiés par la passivité, et de continuer à faire comme si tout allait bien.
- ✓ Nous ne voulons pas sombrer dans le désespoir, ni être noyés dans l'angoisse et la peur.



- ✓ Nous voulons donner le témoignage d'être des apôtres dans le monde d'aujourd'hui qui assument la responsabilité et le potentiel d'apprécier la beauté de la création, d'être attentifs à sa fragilité, de préserver et continuer la création, d'en prendre soin avec compassion et zèle, de la partager équitablement et de la transmettre aux générations futures.
- ✓ Nous entendons l'appel à être des apôtres qui œuvrent pour la justice et la paix au niveau local, régional et mondial et qui pratiquent la charité : charité sociale, charité politique (Fratelli Tutti n°180) en incluant la charité environnementale.
- ✓ Nous avons besoin des compagnons de route qui s'aident mutuellement à vivre le parcours de la transformation écologique intégrale au niveau personnel, communautaire, institutionnel et systémique.
- ✓ Nous avons besoin de ressourcement et d'inspiration mutuelle pour mener à bien la conversion écologique intégrale et apporter des réponses de robustesse à un monde plein de fluctuations et d'incertitudes (Olivier Hamant).
- ✓ Nous sommes convaincus que tout est lié et qu'ensemble, dans la coopération, la fraternité et la solidarité avec la création, et à travers la promotion de l'innovation citoyenne, nous pouvons poser les actes indispensables à la transformation sociale et écologique. Ceux-ci peuvent devenir des actes d'espoir et de changement qui révèlent l'avènement du Royaume de Dieu.

En conséquence, nous vivons déjà la vision de la plate-forme d'action Laudato Si' et nous nous sentons prêts à rendre notre engagement visible en nous inscrivant officiellement sur cette plate-forme.

Nous exprimons ainsi notre volonté d'intégrer davantage les sept objectifs de Laudato Si' dans notre style de vie, dans notre mode de fonctionnement et dans nos actions et activités de Coordination JPIC-RD de manière plus systémique et durable.



Bruxelles, 1<sup>er</sup> septembre 2024  
 Andreas Göpfert  
 Chargé de la Coordination JPIC-RD  
 Missionnaires d'Afrique en Europe